

CHRONIQUE de la Semaine

Hebdomadaire d'informations générales, d'analyses et de publicité
www.chroniquedelasemaine.com

72^{ème} session du Comité régional de l'OMS à Lomé :

« L'engagement pour la santé est pour nous une responsabilité »,
dixit Faure Gnassingbé

P.3



Le Président Faure Gnassingbé recevant une distinction pour les efforts du Togo auprès de l'OMS en matière de la santé

10 avantages spirituels

des
feuilles
de
laurier



Lutte contre la pauvreté des sociétés africaines :

L'Eglise catholique toujours dans le concret

P. 2



Mgr Nicodème Barrigah, Archevêque de Lomé

Mgr Eugène Houndekon, Evêque d'Abomey,

Du rififi au CAR :

Pourquoi Togbui Dagban cache-t-il le vrai problème et ne met que celui de l'ethnie sur la place publique ?

P.3



Togbui Sylvain Dagban-Ayivon du CAR

FAT : Droit de départ à la retraite, la ministre Marguerite Gnakadè tient à la rigueur de la loi

P.4



Mme Marguerite Gnakadè, ministre des Armées

Première édition du Grand Tour de Lomé :

Un essai réussi de Youssouf Bougonou

P.4



Youssouf BOUGONOU, Promoteur du Grand Tour de Lomé

Une partie de la course des motos

Togo : 60 nouveaux commissariats et postes de Police pour mieux protéger et servir la population

P.2



Lutte contre la pauvreté des sociétés africaines :

L'Eglise catholique toujours dans le concret

Priez sans cesse comme tout dépendait de Dieu et travaillez dur aussi comme tout dépendait de nous mêmes telle est l'idéologie de l'église catholique depuis son institution. Ainsi, l'église universelle reste très préoccupée par la vie spirituelle et sociale de la population. C'est dans cette optique que l'église catholique en tant qu'institution religieuse réalise beaucoup d'activités et d'initiatives visant la formation des fidèles en particulier et de la population en général pour que chaque citoyen puisse être capable de se prendre en charge et accéder à un développement intégral.

Par cette orientation l'église veut amener ses fidèles à ne plus croire ou à ne plus espérer une descente de la manne du ciel, sans aucun effort comme jadis au désert. Face au chômage accru accentué par la crise sanitaire et celle de la guerre entre la Russie et l'Ukraine qui ont fait flamber les prix des produits de première nécessité rendant la vie très difficile, les populations désespérées, surtout les croyants en Afrique ne pensent trouver la solution qu'en priant. Cette situation dangereuse fait réagir l'archevêque de Lomé et son homologue d'Abomey au Bénin.

En dehors d'évangéliser et de sauver les âmes pour le royaume Eternel, l'Eglise catholique est connu partout dans le monde, pour son pragmatisme et son engagement pour l'épanouissement intégral de l'homme et de la société. Ceci à travers non seulement l'éveil des consciences mais par

l'installation des écoles, des hôpitaux, des usines de production et des centres de formation professionnelle afin de décourager la paresse au sein de la population. Cependant si l'église catholique dans sa globalité joue bien son rôle d'incitation au travail, certains de ses démembrements continuent de vendre de l'illusion aux fidèles en les enfermant à longueur de journée dans des sacristies dans des prières sans fin attendant des miracles. C'est dans cette optique que dans l'une de ses communications lors du 4^e congrès panafricain du Renouveau Charismatique au Togo Mgr BARRIGAH-BENISSAN estime que si l'Afrique va mal, c'est notamment parce que certains de ses guides ont travesti leur mission et transformé leur vocation en une recherche de gain facile.

« Ne vendons pas des illusions aux populations qui viennent vers nous. Soyons plutôt honnête et courageux dans l'accomplissement des



charges reçues de Dieu. Qui a dit qu'il suffit de prier pour que sans aucun effort tout soit résolu dans la vie de l'homme. Ne soyons pas de marchands d'illusions. Notre peuple est en train de se dépersonnaliser. Dieu ne viendra pas changer notre société à notre place. Nos peuples crouissent dans la misère et nous disons à l'Eglise prions pour que le Seigneur nous délivre de cela; mais la délivrance viendra d'où ? Dieu nous donne les opportunités ; il nous appartient de les saisir pour transformer la réalité. Ne faisons pas de notre peuple, un peuple de paresseux. N'enfermez pas vos fidèles dans des prières refuges. Ouvrez les portes pour qu'avec la grâce de Dieu ils puissent agir » a recommandé l'Archevêque métropolitain de Lomé et Administrateur du diocèse d'Atakpamé.

Au Bénin, l'église catholique toujours dans cette mission d'aider les fidèles et la population du pays à sortir de la pauvreté, annonce la création d'une banque ecclésiastique. Une surprise agréable pour la communauté chrétienne du pays.

En effet dans les prochains jours, l'Eglise catholique béninoise aura sa propre banque. Le clergé a apporté la nouvelle à ses fidèles et a lancé à cet effet un appel à souscription. Dénommée « ICTUS BANK » en abrégé « ICB », l'institution aura pour objectif de donner à l'Eglise une « autonomie financière et de contribuer au développement intégral du Bénin et celui de ses fils et filles ». Selon la note Pro. N°381/DIOC-AB/SP2022 du diocèse d'Abomey, ICTUS Bank est une société anonyme (SA) au capital de 10 milliards de francs CFA. « La part large de ce capital doit être prise par les diocèses, les institutions ecclésiastiques et les fidèles laïcs. A ce titre, le diocèse d'Abomey souhaite siéger en faisant bloc avec ses institutions ecclésiastiques et ses fidèles laïcs en mobilisant le maximum d'actions dont la valeur nominale est à 50 mille francs CFA », lit-on dans la note signée de l'Évêque Eugène Cyrille Houndékon. Les souscriptions sont reçues à la banque Atlantique Bénin jusqu'au 15 septembre 2022. Pour ne

pas rater l'aubaine, l'Évêque invite les fidèles de son diocèse à faire diligence. « Confiant en votre engagement pour le bien de l'Eglise catholique au Bénin, qui institue une première Banque fondée par les nationaux, je vous accorde la bénédiction apostolique », a-t-il conclu. Cette initiative louable, aura à coup

sûr un énorme succès vu les multiples services, sociétés et institutions dans lesquels s'investit l'église sans oublier la présence des fidèles catholiques dans toutes les sphères d'activité et de la fonction publique, privée, nationale et internationale. Une aubaine pour aider via les financements des projets, des prêts et de soutien financier les personnes au bas de l'échelle, les sortir de la précarité. Vivement que les clergés des autres pays africains emboîtent les pas au béninois dans ce domaine.

Daniel A.

Togo : 60 nouveaux commissariats et postes de Police pour mieux protéger et servir la population

Le ministre de la sécurité et de la protection civile, Yark Damehame a officialisé la création de soixante commissariats et postes de Police.



Gal Yark Damehame, ministre de la Sécurité et de la protection civile

Par arrêté daté du 19 août 2022, le ministre de la sécurité et de la protection civile, le Général Yark Damehame a officialisé la création de soixante commissariats et postes de Police au Togo. La compétence territoriale des différentes unités est fixée au périmètre urbain et suburbain de la localité. Au total, il s'agit de 55 commissariats de Police et cinq postes que le patron de la sécurité a ordonné leur ouverture sur le territoire. Ainsi, dans le Grand Lomé, il sera créé un commissariat à Vakpossito (Commune agoè-nyivé3), Togblékopé (Agoè-nyivé 4) puis en région, notamment à Amoussoukopé (Agou2), Hihéatro (Amou3), Adogbenou (Anié2), Noépé (Avé2), Attitogon (Bas-mono 2), Bandjéli (Bassar2), Kétau (Binah 2), Agbandi (Blitta 2), Timbou (Cinkassé 2), Namon (Dankpen 2), Elavagnon (Danyi 2), Moretan (Est-mono 2), Pya (Kozah2), notamment. Les cinq postes de Police seront installés à Ahonkpoé (Ancien PP les Beligues Agoè-nyivé2), Ekpégnon (Amou2), Kpatégan (Amou2), Pana (Tône 1) et Gapè-wonougba (Zio 4).

Un commissariat de police est

une unité territoriale des forces de police, généralement dirigée par un commissaire ou un commandant de police. Mission ? Assurer la sécurité des personnes, des biens et des institutions (sécurité de proximité), surveiller le flux migratoire en luttant contre l'immigration clandestine et enfin lutter contre le crime organisé, la grande délinquance et le trafic de drogue.

Carole A.

ABOULOUWAKOU SARL
Commerce Général & Prestation de Service
 NIF 1001 81 11 82













Email: abuluwaku2022@gmail.com
Tél: (00228) 90 99 86 84
91 88 51 36 / 96 07 81 15

CHRONIQUE
de la Semaine

63 Rue Bekpo, Tokoin Ouest
 Récepissé n°0338/05/03/08
 28 BP : 23 Lomé - Togo
 Tél: 92 40 38 43/70 35 35 97
 Société de Presse : CHRONIQUE DE LA SEMAINE SARL-U

Responsable
Julienne Pawimondom BELEI-ALIZIOU

Directeur de la Publication
Daniel E. ASSOTE
Tél. 92 40 38 43

Rédactrice en Chef
Ampiaba AGHEY-LAWSON

Rédaction
 Carole A., Daniel A., Kapo A.

Imprimerie SDR/Tirage : 2000 ex.

72^{ème} session du Comité régional de l'OMS à Lomé :

« L'engagement pour la santé est pour nous une responsabilité », dicit Faure Gnassingbé

Togo premier pays au monde à éliminer quatre maladies tropicales négligées que sont le ver de guinée, la filariose lymphatique, la maladie du sommeil et le trachome abrite du 22 au 26 août des travaux de la 72^e session du Comité régional de l'OMS pour l'Afrique. Ouvrant les travaux à Lomé le lundi 22 août dernier, le n°1 togolais a, dans son allocution, égrené le long chapelet des progrès réalisés par le Togo ces dernières années en matière de santé, qui selon lui, reste « une priorité de cohésion sociale ». « L'engagement pour la santé est pour nous

une responsabilité », a déclaré Faure Gnassingbé à cet effet. Une occasion également pour le Chef de l'Etat, Faure Essozimna Gnassingbé de recevoir des mains du directeur général de l'OMS, Dr Tedros Adhanom Ghebreyesus, une distinction qui est une marque de reconnaissance de son institution pour tous les efforts accomplis par le gouvernement togolais sous la houlette du Président de la République, dans l'éradication de ces quatre maladies. Le Togo devient ainsi officiellement le premier pays au monde à éliminer ces maladies qui touchent chaque année plus d'un milliard de



personnes vulnérables dans le monde. Un exploit qui a suscité l'admiration du patron de l'OMS. « Ce n'est pas seu-

lement une grande réussite, mais aussi un cadeau pour les générations futures », a déclaré Tedros Adhanom

Ghebreyesus. Première pour le Togo, décidée au terme de la soixante-neuvième (69^{ème}) réunion à Brazzaville en août 2019 et après deux éditions tenues en mode virtuel en raison des restrictions imposées par la pandémie de Covid-19, cette session de Lomé se tient dans un contexte toujours éprouvé par la pandémie, où la santé reste encore fortement tributaire des inégalités d'accès aux soins, des changements, des conflits dans plusieurs régions du monde et de l'insécurité sur le continent.

Daniel A.

En intégralité le discours du Président de la République

Madame le Premier Ministre, Chef du Gouvernement

Madame la Présidente de l'Assemblée Nationale, Monsieur le Directeur Général de l'OMS, Cher Tedros Madame la Commissaire de l'Union Africaine, en charge de la Santé de l'action humanitaire et du développement social,

Mesdames et Messieurs les Ministres de la santé venus des pays frères d'Afrique et Chefs de délégations,

Mesdames et Messieurs les membres du gouvernement du Togo,

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et Représentants des Organisations Internationales accréditées au Togo

Madame la Directrice Régionale de l'OMS Afrique Monsieur le Directeur Général de Africa CDC

Et Cher(e)s invité(e)s ici présents dans la salle, Députés, Chefs traditionnels, les mem-

bres de la société civile, la presse

Distingués invités, Chers participants, Monsieur le Directeur général, je saisis l'occasion de ce jour pour vous exprimer à nouveau mes chaleureuses félicitations pour votre récente reconduction à la tête de l'Organisation mondiale de la santé, et former des vœux de pleins succès pour votre nouveau mandat. Et je vous remercie égale-

ment d'avoir réservé une de vos premières sorties à notre pays.

À l'endroit de tous, je voudrais réitérer les mots de bienvenue que Monsieur le ministre de la santé, de l'hygiène publique et de l'accès universel aux soins vous a adressés ; Et vous dire, au nom du gouvernement et du peuple togolais tout entier, que nous sommes vraiment heureux et fiers de voir Lomé, notre capitale, accueillir -pour la première fois- la session annuelle du

Comité régional de l'OMS pour l'Afrique.

L'histoire retiendra certainement que cette première pour le Togo, décidée au terme de la soixante-neuvième (69^{ème}) réunion à Brazzaville en août 2019, s'est finalement concrétisée en cette année 2022, après deux éditions tenues en mode virtuel en raison des restrictions imposées par la pandémie de covid19.

Suite à la page 5

Du rififi au CAR : Pourquoi Togbui Dagban cache-t-il le vrai problème et ne met que celui de l'ethnie sur la place publique ?

Orphelin depuis bientôt trois 3 ans, le Comité d'Action pour le Renouveau (CAR) peine à aller au congrès pour choisir les nouveaux dirigeants. Une situation qui sans doute est révélateur du malaise qui règne en maître au sein du parti du bélier noir. Si la majeure partie des membres et des responsables tentent vaillamment de camoufler au public, les mécontentes et les guerres de clans qui risquent de détruire le reste du CAR après feu Me Agboyibo, Togbui Dagban, l'un des piliers importants dudit parti refuse d'endormir l'opinion comme le font certains. Sauf que ses sorties médiatiques laissent aussi quelques fois perplexes le public.

Au lendemain de l'inhumation de Me Agboyibo, les choses peinent à entrer dans l'ordre. Huit (08) mois après, le CAR a toujours du mal à organiser son congrès électif. Depuis un mois, des commissions sont installées sans cahier de charge. Elles se réunissent timidement donnant libre court à la diversion. En effet, selon les textes, le parti devrait organiser une transition jusqu'au prochain mandat ou convoquer un congrès extraordinaire pour suppléer à sa tête.

Malheureusement, ces textes ont été contournés. Les premiers responsables ont plutôt choisi d'installer les nouvelles structures après les obsèques de leur champion. La raison évoquée a été que Me Yawovi Agboyibo n'est pas un simple personnage. Une

situation qui aurait provoqué deux grands courants au sein du parti. Des courants qui reposent essentiellement sur les fonctions et les opportunités des uns et des autres. Pour Togbui Dagban, c'est la « Ouatchorisation » du CAR qui serait à la base de cette situation défavorable. Il dénonce la dictature, la suprématie du peuple Ouatchi au sein du CAR. Le courant de Togbui Dagban pense que le CAR a toujours été dirigé par les Ouatchi alors que le parti est représenté dans toutes les communautés. Il suggère qu'il faille cette fois-ci nuancer un peu et a confié avoir toujours combattu sans parti pris, ceux qui, souvent acceptent que seuls les Ouatchi dirigent au CAR. « Je ne suis pas contre les Ouatchi, mais moralement je plaide la cause des autres communautés », a-t-il fait savoir. Aussi, Togbui



Togbui Sylvain Dagban-Ayivon du CAR

Dagban sur les médias dit avoir souvent combattu que le fils du défunt président prenne la relève au CAR. Des choses qui selon lui, qu'il ne faudrait pas encourager. C'est le cœur meurtri qu'il gongonne partout que le CAR est à terre, un parti qui a suffisamment éprouvé certains parmi eux. Or selon les indiscretions, le camp adverse nie toute idée de prise en otage par des Ouatchi, on évoque plus la recherche d'un leader capable de supporter financièrement le parti comme le faisait feu Agboyibo.

C'est dans ce sens que les adeptes de ce deuxième courant font des pieds et des mains pour parachuter à la tête du parti le fils aîné du défunt qui, disent-ils, est le mieux placé actuellement sur le plan financier pour supporter les charges et les dépen-

ses du parti des déshérités. A en croire ces derniers, le CAR regorge des leaders expérimentés et des personnalités de grande maturité politique pour succéder à feu Agboyibo sur le plan idéologique et stratégique mais sur le plan financier qui est le nerf de la guerre, personnes ne peut se valoir de le faire. Il va sans dire que les partis politiques de l'opposition ne fonctionnent que sur la capacité financière de leur premier responsable. Et pourtant, les leaders du CAR, de l'ANC, de l'UFC, de la CDPA et autres ont pendant longtemps fait croire à l'opinion nationale et internationale qu'ils vivent sur les cotisations des militants et sympathisants de leur partis. Tout en accusant par contre à tort et à travers le parti au pouvoir de dépendre uniquement que des biens du chef

du parti. Or nous voyons les membres de l'Union Pour la République un peu partout réaliser sur fond propre des biens sociaux au nom du parti. Ce qui n'est pas le cas chez les partis de l'opposition qui ne réalisent ses rares projets que par rapport au moyen financier du président national. Le contraste dans lequel se retrouve le CAR aujourd'hui révèle les vrais problèmes de gestion à la tête des partis politiques de l'opposition dans notre pays.

L'on se demande pourquoi Togbui Dagban dans ses sorties n'a pas voulu toucher du doigt le côté financier qui semble être le principal problème dans la situation du CAR mais ne préfère mettre sur la place publique que le difficultés liées à l'appartenance ethnique ? Cette tête couronnée aurait-elle des antécédents contre les Ouatchi ? Ou aurait-elle honte de faire savoir qu'au CAR c'est seulement le président qui finance les activités ?

Essobiou A.

FAT : Droit de départ à la retraite, la ministre Marguerite Gnakadè tient à la rigueur de la loi

La rigueur et le respect des valeurs étant les fondements de l'armée togolaise, le ministre de tutelle n'enfreint pas à la règle. Elle a, dans une note d'information, rappelé aux officiers supérieurs des Forces armées togolaises (FAT) en fin de fonction les conditions de leur départ à la retraite. A 5 mois de leur départ à la retraite, neufs hauts gradés de l'armée a été informé sur les modalités de l'exécution de leur droit. S'il est des fois reproché à tort et à travers au gouvernement de garder volontairement ou involontairement certains fonctionnaires retraités en fonction, le ministre Marguerite Gnakade ne faillit pas.

Dans un arrêté pris par Marguerite Gnakade, la ministre des armées autorise un certain nombre d'entre les hauts gradés de l'armée togolaise à faire valoir leur droit à la retraite à compter du 1er janvier prochain. Sur la liste, on retrouve un certain Colonel Alex Yotroféi Massina, ancien Directeur général de la gendarmerie nationale.

La ministre des armées, Marguerite Gnakade vient de notifier l'admission à la retraite à 9 officiers des forces armées togolaises (FAT). La décision de Mme Gnakadé a été publiée le 19 août dernier. Selon l'arrêté, les concernés sont atteints par l'âge et sont admis à faire valoir leurs droits à la retraite d'ancienneté à compter du 1er janvier 2023.



La ministre Marguerite Gnakadè des Armées

« Dans la limite de leurs droits, un congé libéral de 90 jours leur est accordé, valable du 03 octobre au 31 décembre 2022 inclus, délai de route y compris avec solde de présence », précise la note. Elle ajoute que les concernés seront rayés des contrôles des forces armées to-

golaises le 1er janvier 2023. Ils bénéficieront de la gratuité de transport ainsi que leur famille en vue de rejoindre leur foyer. L'arrêté de Mme Gnakade a été pris suivant une proposition du Chef d'Etat-major général des Forces armées togolaises, le Général de brigade Dadja

Maganawé. Les officiers FAT admis à la retraite
Col DOLAMA Malana (Armée de Terre)
Col MANGORGOU Monigbeni (Armée de Terre)
Col MASSINA Yotroféi (Gendarmerie)
Col AWIZOBA Kagniyade-Egoulou (Gendarmerie)
MED-COL ABALO Kodjo Patanaam (Santé)
Col AKARIM Warakoum (Armée de Terre)
Col ALIDER Kokou (Armée de Terre)
Lt-Col. TCHASSAMA Tchakinguélé (Armée de Terre)
CNE DANIGUE Tchamititchan (Armée de Terre).

Ampiaba A.

Première édition du Grand Tour de Lomé:

Un essai réussi de Youssouf Bougonou

Lomé a accueilli du 15 au 21 août 2022 la première édition du Grand Tour de Lomé (GTL) Auto-moto et auto-voiture. Plus de 300 professionnels rallyeurs venus de divers pays de la sous-région de l'Afrique de l'ouest (Bénin, Côte d'Ivoire, Niger, Burkina Faso...) ont égayé le public avec leurs acrobaties à l'adresse de la population qui a fait nombreux le déplacement au Golf Club de Lomé, à BBS d'Aneho et au Palais des Congrès de Lomé où se sont déroulées les activités choc. Une grande parade dans la capitale togolaise a marqué l'apothéose du rallye Togo le 20 août 2022 avec plus de 300 rallyeurs venus de divers pays de la sous-région de l'Afrique de l'ouest (Bénin, Côte d'Ivoire, Niger, Burkina Faso...).

L'événement a été présidé par le ministre des transports routiers, aériens et ferroviaires, l'événement qui a mobilisé ces jours-ci les pays de la sous-région démontre que l'intégration régionale est en marche et mérite d'être encouragé pour la relance des activités post covid au pays. « Le gouvernement continuera par accompagner ce type de festival pour le bonheur de la population togolaise. C'est

Des transports routiers, aériens et ferroviaires, l'événement qui a mobilisé ces jours-ci les pays de la sous-région démontre que l'intégration régionale est en marche et mérite d'être encouragé pour la relance des activités post covid au pays. « Le gouvernement continuera par accompagner ce type de festival pour le bonheur de la population togolaise. C'est



Youssouf BOUGONOU, Promoteur du Grand Tour de Lomé

tre que nous avons la possibilité de nous réunir entre africains. Ils sont arrivés à Lomé à moto. Il y en a qui sont venus du Niger, du Bénin, du Nigéria. Il y a près de 300 motos et une centaine de voitures qui viennent de la Côte d'Ivoire. Ils ont quitté la Côte d'Ivoire le mardi, ils ont dormi à Accra avant d'arriver au Togo avec le groupe de d'Accra. Les Burkinabé sont rentrés par la frontière Cinkassé, les Nigériens par le Bénin. Ils sont rentrés par Pagouda pour venir à Lomé avec Kara comme point de concentration », a expliqué M. Youssouf BOUGONOU, président du comité d'organisation du GTL.

C'est la crise de la Covid 19 qui a été le déclencheur de l'organisation du GTL. « Nous n'avons jamais pensé qu'une pandémie allait freiner les échanges entre les communautés. Comme beaucoup d'activités ont été fragilisées,

on s'est dit qu'il fallait lancer cette activité dès l'ouverture des frontières pour dire, oui, la vie revient, on peut encore circuler. », a expliqué M. Youssouf BOUGONOU. A en croire à ce dernier ce premier coup d'essai osé est une réussite. « Le rallye Togo, une première édition est une réussite avec la présence de

nous souhaitons avoir plus de partenaires, la convergence humaine est fondamentale, un signe fort du succès de cet événement. Déjà la deuxième édition s'annonce avec force pour faire de Lomé, la capitale des sports mécaniques autos motos, la Monaco de l'Afrique chaque été où les gens viendront de toute l'Afrique pour vivre cette ambiance festive », a indiqué Youssouf Bougonou, promoteur festival « Le Grand Tour de Lomé ».

Les rideaux du Grand Tour de Lomé sont fermés le dimanche le 21 août avec Performance tour Gymkhana auto doté de prix autour du monument de l'indépendance où plus de 100 voitu-



Une partie de la course des motos

l'exposition et la visite des anciens et nouveaux modèles de voitures, le concours de l'élégance auto et la dégustation des mets locaux et des pays invités, la visite des sites touristiques (maison des esclaves à Agbodrafo), d'une retrouvaille festive BBQ à Aného (50 km de la capitale). Pour le ministre Affoh Atcha-

l'occasion de féliciter les jeunes entrepreneurs togolais qui s'exercent dans la construction des automobiles de course», a-t-il déclaré.

Selon le comité d'organisation, le GTL a été lancé dans le but de réunir les frères de la communauté ouest africaine à Lomé. « Ils sont venus faire la découverte des pays et converger vers Lomé pour connaître le Togo, havre de paix. Cette initiative mon-



Le ministre des Transports Atcha Dedji-Affoh (au milieu)

nombreux participants de divers pays pour découvrir notre pays le Togo. Ceci démontre un signe fort d'intégration régionale des peuples. L'objectif a été atteint même si

res et motos ont compéti. Rappelons que le rallye est une course de régularité sur la base de la durée déterminée lors de la reconnaissance du parcours. Pour parcourir chaque étape, les candidats devront pour ne pas perdre des points, s'arranger à ne pas arriver ni trop tôt ni trop tard par rapport à ce temps moyen de référence.

Daniel A.



Vue partielle de quelques engins

Annulation de dette :

Le Togo parmi les 17 pays graciés par la Chine

Principal pays créancier des pays africains en difficulté, la Chine est régulièrement accusée d'entraîner ces derniers dans le piège de la dette. Afin de faire bonne impression devant ses concurrents et détracteurs, elle a annoncé l'annulation de 23 prêts sans intérêt accordés à 17 pays africains dont le Togo.

L'annonce a été faite le jeudi 18 août dernier par le ministre chinois des Affaires étrangères, Wang Yi, intervenant par visioconférence lors d'une réunion des coordinateurs sur le suivi de la mise en œuvre des décisions de la 8e conférence ministérielle du Forum sur la coopération sino-africaine (FOCAC 8).

Le montant des prêts annulés n'a pas été dévoilé mais concerne ceux qui sont

arrivés à échéance à fin 2021.

« Nous sommes convaincus que l'amitié Chine-Afrique résistera à toutes les épreuves, qu'il s'agisse de vents ou de tempêtes. Elle continuera d'être l'épine dorsale de la coopération Sud-Sud et un bel exemple dans les relations internationales », a déclaré le chef de la diplomatie chinoise.

Ce geste de solidarité de la Chine s'ajoute à plu-



sieurs actions similaires antérieures notamment l'annulation de plus de 3,4 milliards de dollars et la restructuration d'environ 15 milliards de dollars de dettes accordées à des pays africains entre 2000 et 2019.

Selon les chiffres émanant d'une étude publiée en juin dernier par Green Finance & Development Center, un think tank basé à Shanghai, 24% du stock total de la dette du Togo est chinoise.

Par ailleurs, Yi a indiqué que Pékin tout soutiendra l'Union africaine (UA) dans ses efforts pour rejoindre le G20 et continuera à fournir une aide alimentaire, économique et militaire à l'Afrique.

Pour le ministre chinois, la mentalité de guerre froide de l'Occident est à somme nulle, il l'a d'ailleurs condamnée, mettant en avant un modèle basé sur une coopération multipartite entre la Chine et l'Afrique qui apportera des résultats gagnant-gagnant.

Carole A.

En intégralité le discours du Président de la République

Suite de la page 3

Je vous encourage donc, chers participants, en tout cas j'espère que vos travaux vous laisseront un peu de temps pour aller à la découverte de notre capitale Lomé et profiter, surtout apprécier l'hospitalité des Loméens et Loméennes.

Distingués invités, Mesdames, Messieurs, En dépit des évolutions de la situation sanitaire qui nous permettent de nous retrouver ici ce matin, la présente session se tient dans un contexte toujours éprouvé par la pandémie, où la santé reste encore fortement tributaire des inégalités d'accès aux soins, des changements climatiques, des conflits dans plusieurs régions du monde et de l'insécurité sur notre continent. Déjà en mai dernier, la soixante-quinzième (75ème) assemblée mondiale de la santé s'est réunie sur le thème éloquent de « Santé pour la paix et paix pour la santé ».

Notre réflexion globale doit nécessairement intégrer l'impact de ces crises multidimensionnelles, dont la complexité et la persistance menacent la vie de plus en plus de personnes sur notre planète.

En Afrique, comme partout ailleurs, nous devons donc tenir compte des enjeux de l'heure, et surtout agir : Agir d'abord pour garantir l'accès à des soins de qualité pour tous, partout et en tout temps ; Agir encore pour offrir une protection sociale et une couverture sanitaire universelle à nos concitoyens ; Agir enfin pour éradiquer le phénomène des médicaments contrefaits et de mauvaise qualité...

Il y a donc beaucoup à faire, cela est indéniable.

Mais face à l'importance des défis qui restent à relever, nous pouvons légitimement reconnaître les progrès ac-

complis à leur juste mesure, et les saluer comme autant de succès dans notre lutte pour améliorer la vie dans son acception générale : soigner et protéger, mais aussi prévenir et éduquer comme vous le disiez Monsieur le Directeur Général.

Monsieur le Directeur général, Distingués invités, La santé est une priorité de cohésion sociale que le gouvernement togolais a placée au coeur de sa politique de développement.

L'une des ambitions de la feuille de route du gouvernement à l'horizon 2025 est en effet « d'offrir une identité et garantir la couverture santé et l'accès aux services sociaux de base à tous », en ligne donc avec le treizième programme général de travail de l'OMS, qui vise à étendre la couverture sanitaire à un milliard de personnes supplémentaires.

Dans cette optique, nous avons fait évoluer le cadre institutionnel, notamment avec la création d'un ministère délégué chargé de l'accès universel aux soins, au sein du ministère de la santé. Quant au cadre législatif, il a vu, entre autres, l'adoption de la loi instituant l'assurance maladie universelle, dont le déploiement est confié à l'institut national d'assurance maladie.

La politique que nous mettons en œuvre dans le domaine de la santé intègre bien le concept one health, par l'approche holistique que nous avons adoptée.

Ainsi, depuis bientôt un an, nous avons développé un programme d'accompagnement de la femme enceinte et du nouveau-né, qui vise à accroître leur accès aux services et aux soins de santé. L'engouement appréciable qu'il suscite auprès des bénéficiaires, dans les centres de santé publics et accrédités, encourage à le poursui-

vre, voire à en étendre les prestations.

Nos enfants, élèves dans les collèges et lycées, pour leur part, sont éligibles à une assistance médicale dédiée dont bénéficient à ce jour environ deux (2) millions d'entre eux.

De façon générale, la disponibilité en ressources humaines s'est améliorée grâce à la décentralisation des établissements d'enseignement et des formations sanitaires, à travers la construction et l'équipement des structures selon la carte sanitaire ; Ce qui a permis une augmentation significative de l'accessibilité géographique aux soins, estimée aujourd'hui à environ 76%.

Distingués invités, Mesdames, Messieurs, Au nombre des actions concertées résultant de notre souci constant de préserver la santé de nos populations, je voudrais mentionner l'Initiative de Lomé lancée ici-même le 18 janvier 2020, Monsieur le Directeur Général en votre présence, par le Togo et cinq (05) autres pays africains, à savoir le Congo, le Ghana, le Niger, l'Ouganda et le Sénégal.

La déclaration politique qui en est issue vise à mettre en œuvre des plans nationaux de lutte contre les médicaments de qualité inférieure et falsifiés, à travers une action coordonnée des pouvoirs publics et du secteur privé.

En rappelant que près de la moitié des signalements de trafic proviennent d'Afrique subsaharienne, et -pire- que plus de cent mille (100.000) décès d'enfants de moins de cinq (05) ans chaque année seraient liés à l'utilisation d'antipaludéens de mauvaise qualité. Je plaide donc pour que nous soyons rejoints dans cette lutte par l'ensemble des autres pays qui n'ont pas encore adhéré à l'initiative.

L'engagement pour la santé est pour nous une responsa-

bilité, mais elle est surtout, pour nos sociétés, la clé qui ouvre les portes du progrès, de la prospérité d'un avenir radieux.

Je vous remercie, à cet égard, des appréciations que vous avez eues à l'endroit de mon pays pour les résultats obtenus dans l'éradication de maladies tropicales négligées, et dans la riposte nationale contre la pandémie de Covid19.

Monsieur le Directeur général, Distingués invités, Ces progrès ont été rendus possibles grâce au dévouement et à l'engagement de tous les acteurs de la santé au plan national, et grâce à l'accompagnement et à la sollicitude de nos partenaires.

Je voudrais saisir la présente opportunité pour redire mes chaleureuses félicitations à toutes les parties prenantes qui oeuvrent à tous les niveaux dans notre pays, pour préserver ce bien précieux qu'est la santé.

Au nom du gouvernement et du peuple Togolais, je voudrais formuler des mots de remerciement à l'endroit de toutes les institutions et organisations partenaires qui interviennent dans le domaine de la santé au Togo et appuient nos efforts.

Je ne pourrais manquer l'occasion de saluer en particulier l'Organisation mondiale de la santé.

Nos relations ont en effet franchi le cap de la simple coopération institutionnelle pour être désormais un vrai partenariat pour soutenir nos systèmes de santé, pour coordonner la réponse aux urgences, pour défendre l'équité vaccinale, bref un partenariat pour nous orienter, tirant les leçons des crises actuelles, vers des solutions plus durables, équitables et saines.

L'épisode non encore achevé de la pandémie de Covid19 aura, en tout état de cause, contribué à mettre en lumière

l'importance du multilatéralisme incarné par l'OMS, qui s'est résolument tenu aux côtés des plus vulnérables, avec l'équipe spéciale de l'Union africaine pour l'acquisition des vaccins.

Ce faisant, vous avez administré une preuve supplémentaire que la solidarité reste un ingrédient nécessaire de la santé mondiale, en particulier pour l'actualisation de ses mécanismes de financement et la revue du règlement sanitaire international.

C'est la voix africaine que je vous encourage à continuer de porter dans les enceintes où des questions cruciales pour l'avenir du monde sont abordées.

Je suis certain que le programme de transformation de l'OMS en Afrique, lancé par Dr Matshidiso Moeti (directrice régionale de l'OMS pour l'Afrique) contribuera à renforcer la qualité des contributions de notre région à la question sanitaire au plan mondial, car elle vise à placer l'Homme au coeur du changement, et à promouvoir une culture définie par les valeurs que nous avons tous en partage.

Je forme le vœu que les délibérations des présentes assises permettent à notre région et à l'Organisation mondiale de la santé en général d'apporter une réponse toujours plus efficace, plus humaine et plus pérenne aux besoins de nos États mais surtout à ceux de nos populations.

C'est donc sur cette note de confiance que je déclare ouverte la soixante-douzième (72ème) session du Comité régional de l'OMS Afrique.

Je vous remercie de votre aimable attention.

Bien que menacé, l'hippopotame reste la cible privilégiée du commerce illicite d'ivoire

Décimé par la chasse depuis les années 1990, l'hippopotame fait désormais face à d'autres menaces, telles que la perte de son habitat et le braconnage pour son ivoire. Ainsi, des réseaux de trafiquants font tout pour passer par les mailles grâce à la corruption, malgré les efforts d'EAGLE-Togo qui accompagne les autorités pour que les textes sur la protection des espèces protégées soient appliqués.



De nombreuses menaces pèsent sur l'hippopotame, à commencer par le réchauffement climatique, la perte de leur habitat, et le braconnage pour l'ivoire contenu dans leurs dents. De plus, leur vente à des fins commerciales et la chasse sportive pour les trophées sont également légales. Ce sont ainsi près de 78 000 parties et produits d'hippopotame qui ont été commercialisés légalement de 2009 à 2018.

Perçu comme un signe de richesse et de statut social, l'ivoire transformé en objets divers a été le point de départ d'un commerce international intense qui a gagné jusqu'à l'Europe, bien que la vaste majorité des exportations se fassent à destination de l'Asie du Sud-Est. D'un autre côté, l'hippopotame est également recherché pour sa peau et pour sa viande par certaines sociétés africaines qui donnent une vertu de bravoure et de force à la viande d'hippopotame.

L'hippopotame qu'on retrouve dans toute l'Afrique Subsaharienne et qui passe la majorité de son temps dans les lacs et les fleuves pour se protéger du soleil, est considéré aujourd'hui comme une espèce vulnérable par l'Union internationale pour la conservation de la nature (UICN). Les hippopotames à cause de la menace d'extinction pourraient rejoindre la liste des animaux les plus menacés de la planète. Et, 10 pays d'Afrique de l'Ouest ont proposé que ces gros mammifères bénéficient de la protection la plus élevée par la Convention sur le commerce international des espèces de faune et de flore sauvages menacées d'extinction (CI-

TES) en les inscrivant à l'annexe I de la convention.

Pourtant, l'hippopotame joue même un rôle important dans la biodiversité. En déféquant dans les rivières, il les enrichit avec du silicium, un élément indispensable à la croissance de microalgues essentielles à l'écosystème des rivières africaines. Les hippopotames sont particulièrement vulnérables face aux menaces car ayant une productivité très lente. Les femelles n'atteignent en effet leur maturité sexuelle qu'à l'âge de 10 ans, et la gestation est longue, elle qui dure 8 mois.

Selon Rebecca Lewison, coprésidente du groupe de spécialistes des hippopotames de l'UICN, la plus grande menace pour les hippopotames est la perte et la dégradation de leur habitat. « Les hippopotames dépendent de l'eau douce pour survivre, ce qui les met souvent en conflit avec les communautés locales qui ont également besoin d'eau douce pour l'agriculture, l'énergie, la pêche et le développement résidentiel. Les conflits hippo-humains sont en augmentation, en particulier en Afrique de l'Ouest, où les populations d'hippopotames communs déclinent rapidement. Les conflits hippopotames-humains entraînent malheureusement des décès d'hippopotame et d'humains et ont contribué à un problème connexe de chasse non réglementée pour la viande d'hippopotame et l'ivoire, qui se trouve dans leurs dents canines. », a-t-elle déclaré.

Au Togo, les hippopotames sont intégralement protégés, et on en compte une cinquantaine. La vallée du Mono, compte à elle seule, plus d'une trentaine d'hippopotames, selon le rapport de l'ONG CDAC. La détention, la

circulation et la vente de trophées d'hippopotames, sont punies par les articles 761 et 796 du nouveau Code pénal du Togo. L'article 761 par exemple réprime d'un maximum de cinq ans de prison et de cinquante millions d'amende, toute personne qui directement ou indirectement commercialise sans droit, une espèce animale protégée.

Pourtant, dans le fleuve Mono, le fleuve Oti ou dans les marres et lacs du sud du pays, les hippopotames sont chassés même si on reconnaît que la chasse reste une activité traditionnelle. En mai 2022, deux Béninois ont été arrêtés en possession des peaux de fauves et de seize grosses dents d'hippopotames qu'ils tentaient de vendre illicitement.

Le trafic des espèces en voie d'extinction dont l'hippopotame provient d'abord des trafiquants qui activent les braconniers par des billets de monnaies, associé à cela, la sous-information et la pauvreté de la majorité de la population. Il faut aussi ajouter un manque d'encadrement efficace des populations sur les questions de la protection des espèces. Aussi, le pays constitue une plaque tournante pour le transit des produits ou trophées d'espèces de faune comme les ivoires. Et selon le Coordinateur assistant d'EAGLE-Togo, nous sommes loin d'arriver à zéro trafic de dents d'hippopotame ou autre produits d'espèces protégées si nous ne convergions pas nos actions dans cette lutte et que chaque acteur impliqué ne prenne conscience.

Il revient également aux populations de devenir leur propre gardiens afin de sauvegarder les espèces rares et de permettre leur pérennité dans les pays où ils vivent encore comme l'hippopotame malgré les braconnages ici et là. Qu'il s'agisse de la chasse entraînant le déclin rapide d'une espèce, ou du réchauffement de la planète, ou encore de la pêche avec ses filets toujours plus longs, l'homme est presque toujours responsable du recul, si ce n'est de la disparition des espèces animales. Ainsi, la lutte contre le trafic illégal des dents d'hippopotame nécessite des actions concrètes: les arrestations et les poursuites judiciaires et condamnations de tout contrevenant. (EAGLE-Togo)

Astuces

10 avantages spirituels des feuilles de laurier (pour attirer l'abondance et la positivité)

Si vous aimez la cuisine indienne, vous avez probablement mangé un bol de soupe avec quelques feuilles séchées flottant à l'intérieur – ce sont les feuilles de laurier. Elles sont couramment utilisées pour ajouter de la saveur aux aliments, mais saviez-vous que vous pouvez également utiliser ces feuilles dans vos rituels spirituels ?

En effet, les feuilles de laurier, autrement appelées baies de laurier, sont reconnues depuis des siècles pour leur pouvoir vibratoire élevé. Que vous souhaitiez affiner l'ambiance de votre maison, attirer la richesse ou manifester de l'amour, cette épice commune peut vous aider ! Voici 10 façons dont vous pouvez bénéficier de l'utilisation des feuilles de laurier dans votre pratique spirituelle.



Dix bienfaits spirituels des feuilles de laurier

Utilisez les feuilles de laurier pour les rituels de protection et de nettoyage

Vous avez peut-être essayé de tacher votre espace avec de la sauge, du palo santo ou même de l'encens, mais saviez-vous que vous pouvez brûler une feuille de laurier aux mêmes fins ? Cette plante sacrée est utilisée depuis des siècles dans les rituels de protection et de purification de l'aura.

Cultiver feuilles de laurier

Ce qui est unique à propos de la feuille de laurier, c'est qu'elle est plate et fine comme du papier; cela signifie que vous pouvez écrire des messages sur la feuille avant de la graver, si vous le souhaitez.

Si vous vous sentez inquiet, vidé ou négatif ces derniers temps, ce rituel peut parfaitement fonctionner pour vous ! Essayez d'écrire vos soucis au stylo sur une feuille de laurier séchée, puis brûlez-la dans un récipient sûr. Si vous le souhaitez, vous pouvez également y inclure de la sauge ou une autre plante ou résine sacrée.

Pendant que vos feuilles de laurier (et d'autres herbes désirées) brûlent, imaginez ces facteurs de stress qui s'envolent à mesure que la fumée se dissipe. Vous aurez un visuel clair pour l'Univers absorbant vos soucis, et en plus, la fumée de la feuille de laurier aidera à extraire toute énergie négative de votre espace et de votre corps.

Placez une feuille de laurier dans votre portefeuille pour attirer la richesse

Non seulement vous pouvez écrire vos soucis et vos facteurs de stress sur une feuille de laurier, mais vous pouvez également

écrire ce que vous voulez ! Si vous espérez attirer la richesse, essayez ce rituel :

Tout d'abord, écrivez vos désirs sur la feuille de laurier. Rappelez-vous que ceux-ci ne doivent pas tous tourner autour de l'argent; « Abondance » peut également signifier des objets matériels, un corps sain, une communauté de soutien, etc.

Après avoir écrit vos désirs, tenez la feuille de laurier et visualisez ces désirs. Imaginez vivement ce que vous ressentirez lorsque vous les recevrez. Prenez votre temps pour le faire.

Lorsque vous avez terminé, placez simplement la feuille de laurier dans votre portefeuille. Maintenant, vous emporterez cette énergie d'abondance partout où vous irez ! Cela signalera à l'Univers que vous êtes prêt à recevoir tout ce que vous espérez.

Utilisez une feuille de laurier pour les rituels de manifestation Vous pouvez également essayer le rituel d'abondance ci-dessus sans ranger la feuille de laurier dans votre portefeuille. Écrivez simplement vos désirs – ce que vous aimeriez manifester – sur la feuille de laurier, conformément au point ci-dessus. Prenez beaucoup de temps pour visualiser ce que vous manifestez avec la feuille de laurier dans votre main.

Cette fois, au lieu de garder la feuille de laurier, vous la brûlerez. Encore une fois, n'hésitez pas à brûler de la sauge ou autre chose avec votre feuille de laurier. Pendant que vos feuilles brûlent, visualisez vos désirs s'envolant vers le haut et ne faisant qu'un avec l'énergie de la Source ; puis, laissez la Source s'occuper de vos désirs pour vous.

Buvez des thés aux feuilles de laurier pour soulager le stress et vous détendre

Suite à la page 7

Football au Bénin: Des Écureuils aux Guépards, la solution ?

La nouvelle est tombée le samedi 20 août dernier. Après de nombreuses années de réflexion, les Écureuils du Bénin changent d'identité emblématique. Les Écureuils n'existeront plus, l'équipe nationale du Bénin répond désormais sous l'emblème de Guépard. Nourris depuis de nombreuses années, l'idée a fini par être adoptée et concrétisée.



En 2008, la Fédération béninoise de football (FBF) suggérait déjà que son équipe nationale pourrait changer de nom. Le président de la Fédération béninoise de football, Mathurin de Chacus, l'a annoncé officiellement. Le surnom d'Écureuils appartient au passé, à partir de maintenant, « nos footballeurs

s'appelleront les Guépards », a-t-il déclaré. La décision du changement de nom était prise pour de bon, et une « large consultation » devait avoir lieu pour choisir un nouveau qualificatif pour les joueurs béninois. La FBF avait déjà indiqué qu'elle voulait qu'il soit « évocateur et respectable », relatent nos confrères de RFI. Le proces-

sus est arrivé quasiment à son terme samedi 20 août, jour où Mathurin de Chacus a été réélu à Porto-Novo pour quatre années à la tête de la FBF. Dans une vidéo relayée sur les réseaux sociaux par la journaliste Jocelyne Senanhoun, le président de la FBF déclare : « Je vous le confirme. Nous allons déjà adresser le courrier à notre ministre de tutelle pour lui demander l'autorisation de changer le nom de l'équipe nationale. À partir de ce jour, il n'y aura plus d'Écureuils au Bénin au niveau du football. À partir de ce jour, nos footballeurs s'appelleront les Guépards. En choisissant, cet emblème, le Bénin se veut indéniablement plus rapide, et plus déterminant. Pour rappel, le Guépard est l'animal terrestre le plus rapide au monde. Mais suffit-il seulement de changer le nom pour devenir plus rapide ou pour gagner ? Wait and see.

Essobiou A.

Tribunal de Lomé, faux et usage de faux Un mariage civil "légalement" annulé à l'insu de l'épouse

Le 29 juillet 2022, une plainte de dame Ayélé Dodji Kouevi atterrit sur la table de l'Inspecteur général des services juridictionnels et pénitentiaires. Le contenu fait froid dans le dos et repose la problématique de la probité et de la rectitude morale de certains magistrats. La plaignante, légalement mariée, réalise que son mariage, contracté en 2014, a été annulé par la décision N° 946/20 du 05 Juin 2020 dont les références figurent bel et bien dans les archives du tribunal. Le tout à son insu.

L'histoire paraît invraisemblable. On pourrait même penser à un canular. Rien de tel, car les faits seraient irréfutables, comme le confirme la plainte de la victime contre le juge Soumdina Komi & Complices.

« Je viens par le présent courrier porter plainte contre le juge Soumdina Komi. Ce dernier, comme en fait foi la décision N° 946/20 du 05 Juin 2020, a fait annuler en catimini mon mariage contracté en 2014 avec Monsieur Muhemedy-Mohamet Kuamé à l'Etat Civil de Tsévié devenu aujourd'hui la Mairie de la commune de Zio1. Ce dernier réside actuellement en France et refuse d'entretenir de contacts avec moi depuis Septembre 2017. Au moment où je vous transmets ce courrier, je réside toujours avec mes enfants dans le logement que mon époux nous loue, c'est pourquoi je suis surprise et dépassée de n'avoir jamais reçu du tribunal de Lomé ni acte d'assignation, ni convo-



cation et ni signification de ladite décision », expose la victime.

Cette dernière, entretemps informée par une amie en France d'un nouveau mariage de son mari, a voulu vérifier l'exactitude de l'information en demandant une copie de leur acte de mariage. Et c'est là qu'elle découvre qu'effectivement, il y figure une mention de nullité conformément à une décision de justice du tribunal de Lomé.

Le juge et le greffier signataires de la décision, contactés par dame Ayélé Dodji Kouevi, nient toute implication dans une procédure sanctionnée par telle décision. Et pourtant, les références de la décision figurent bel et bien dans le

répertoire des décisions aux archives.

« Monsieur l'Inspecteur Général, je suis convaincue qu'une décision de justice qui est du faux ne peut en aucun cas atterrir par enchantement dans le répertoire des décisions aux archives sauf existence de mains invisibles. C'est la raison pour laquelle je viens déposer plainte contre le Juge Soumdina Komi ainsi que tous les éventuels acteurs qui ont agi illégalement pour faire annuler en catimini mon mariage. Je joins à ce courrier mon acte de mariage ainsi que la décision N° 0946/20 », écrit la victime.

Une décision de justice, légalement revêtue de la force exécutoire, figurant aux archives, en laquelle magistrat et greffier signataires ne se reconnaissent pas, relève du scandale et symbolise tout simplement la désacralisation et l'écroulement de l'institution judiciaire.

Il est impérieux que tous les moyens soient mis en œuvre pour que lumière soit faite sur cette ténébreuse affaire qui jette un sérieux discrédit sur la justice togolaise et met en péril la sécurité juridique dans tous les sens.

LA SYMPHONIE N°208 DU
18 AOUT 2022

Nécrologie : Le journaliste Isidore Ayeko n'est plus, le ministre Ayewouadan compati avec les familles

L'univers de la presse du Togo est en deuil. En effet, Isidore Ayeko n'est plus. L'homme des médias a rendu l'âme hier mercredi 24 Août 2022 dans un grave accident de circulation.

Selon les informations il serait victime d'un accident de circulation dans la nuit de mardi à mercredi aux alentours de 1h du matin, le journaliste Isidore Ayeko est décédé sur le coup. Dès l'annonce de cette triste nouvelle, le ministre de la tutelle a exprimé dans un tweet sa compassion aux familles du confrère.

« J'exprime, avec une grande tristesse, mes sincères condoléances et toute ma compassion à la famille biologique et professionnelle d'Isidore AYEKO, journaliste reporter à La nouvelle tribune et à L'humanité. Qu'il repose



en paix », a écrit le ministre des médias et de la communication Akodah Ayewouadan

La rédaction du Journal Chronique de la Semaine présente ses sincères condoléances à la famille éplorée, aux collègues et amis du défunt, ainsi qu'à tout le peuple togolais ! Que la terre lui soit légère...

Ampiaba A.

10 avantages spirituels des feuilles de laurier (pour attirer l'abondance et la positivité)

Les feuilles de laurier peuvent être délicieuses dans les ragoûts et les soupes, mais vous pouvez également les préparer sous forme de thé. Le thé aura un goût légèrement épicé, mais si vous êtes fan de son arôme, il constitue un puissant tonique anti-stress et stimulant pour la santé pour un usage quotidien.

De nombreux amateurs de thé aux feuilles de laurier ne jurent que par ses effets calmants. Si vous êtes sujet à l'anxiété, essayez ce thé une ou deux fois par jour et vous constaterez peut-être qu'il apaise en douceur vos nerfs effilochés et votre esprit inquiet. Cela fonctionne pour un usage quotidien ainsi que pour les rituels spirituels.

Vous pouvez essayer une tasse de thé aux feuilles de laurier avant la méditation ou le yoga, ou lors d'un rituel de nouvelle lune ou de pleine lune, par exemple. Essayez cette recette de thé aux feuilles de laurier des Antilles de The Spruce. Placez une feuille de laurier sous votre oreiller pour des rêves lucides, la clairvoyance et le voyage astral

Les feuilles de laurier sont largement connues pour leur pouvoir de développer des capacités psychiques, et plus communément, ce qu'on appelle les « clairs » : clairvoyance, clairaudience, clairsentience, claircognition, clairgustance et clairalliance. En bref, cela signifie que les feuilles de laurier peuvent aider à augmenter vos capacités extrasensorielles, afin de recevoir

des messages psychiques, de communiquer avec votre équipe spirituelle et de vous connecter à l'Univers. Vous pouvez dormir avec une feuille de laurier sous votre oreiller pour recevoir des messages psychiques dans vos rêves.

Cette même méthode aide également au rêve lucide ou au voyage astral, deux techniques difficiles mais, une fois maîtrisées, elles peuvent vous aider à vous connecter avec vos ancêtres.

Recettes curatives : utilisez la feuille de laurier dans les soupes et les ragoûts

Feuille de laurier avec clou de girofle

Si vous parcourez des recettes en ligne, vous remarquerez que de nombreuses soupes et ragoûts nécessitent quelques feuilles de laurier, car elles ajoutent de la saveur et de l'arôme aux repas. Cependant, vous pouvez également cuisiner avec des feuilles de laurier pour améliorer votre santé globale. Les feuilles de laurier contiennent de nombreux antioxydants et possèdent également des propriétés antimicrobiennes et anti-inflammatoires. Alors, la prochaine fois que vous attrapez un rhume, essayer un ragoût contenant des feuilles de laurier pourrait vous aider !

Utilisez des feuilles de laurier lors des rituels de la pleine lune et de la

Source : MDKENEDY

DOUANES AEROPORT

EXIGEZ LA QUITTANCE
SÉCURISÉE
CONTRE TOUT PAIEMENT

POUR TOUT ACTE DE CORRUPTION APPELEZ LE NUMÉRO VERT : **8280**



La douane se rend disponible aux voyageurs pour toute information et renseignement relative à ses services. En vue de lutter efficacement contre la corruption, l'OTR a mis un numéro vert, 8280, à la disposition des voyageurs pour dénoncer tout acte de corruption.

Web : www.otr.tg
Email : dodacp@otr.tg / otr@otr.tg
Tél : (douane aéroport) : +228 22 26 01 47




La SAFER

La Société autonome de Financement de l'Entretien Routier (SAFER), un fonds d'entretien routier de dernière génération, est une initiative du gouvernement togolais, prévoyant par anticipation une mise à disposition du patrimoine routier national.

Créée par décret n°0 3013-013/PR du 26 mars 2012, la SAFER est en effet, un établissement public, doté d'une personnalité juridique, d'une autonomie financière et administrative.

Elle dispose de plusieurs instances dirigeantes, à savoir un conseil de surveillance, qui est l'organe suprême composé des ministères dans les domaines concernant notamment les Infrastructures routières, les Pontons, les Transports, les Pistes rurales et l'Équipement. Elle assure, grâce à un conseil d'administration composé de trois représentants du gouvernement, de deux représentants du secteur privé et de deux représentants des usagers de la route, la SAFER est également dotée d'une direction, responsable de sa gestion ainsi que le conseil d'administration.

Elle se fait reconnaître sur toute l'étendue du territoire par des postes de péages, entre autres, sur la route nationale N°1 à Comé et sur le poste de péage de Gbété, qui se chargent de la collecte des fonds propres des routes, ainsi que d'autres activités de construction. Elle se fait aussi identifier sur le terrain par des services d'entretien routes, chargés du balayage des routes et du curage des pontons.

SAFER est également un client de « Co Africa Centre », qui lui offre ses services en termes de communication, ainsi que d'IT et des renseignements à toute personne morale ou physique, en l'appelant au 01 90 50 81 81.

La SAFER est membre de l'Association des Fonds d'entretien routier africain (AFERA) et fait partie de ce Réseau du Groupe local d'Afrique de l'Ouest (GLOAO), un établissement sous régional de la même organisation.

- ENTRETIEN ROUTIER**
- GESTION DES POSTES DE PEAGES**
- APPUI A CERTAINS PROJETS DE DÉVELOPPEMENT COMMUNAUTAIRE**

Route nationale n°1 (Agoè Cacavelli) Lomé-Togo BP8646 Tél: +228 22 51 88 55

LUTTE CONTRE LA PROPAGATION DU CORONAVIRUS

RESPECTEZ LES MESURES BARRIÈRES